

Xenogreffes

18 août,
presse.inserm.fr



Pour la première fois, la réponse immunitaire après la greffe de reins de porcs génétiquement modifiés chez l'humain est décryptée. Ces

avancées ont notamment rendues possible le succès d'une greffe d'un rein de porc génétiquement modifié sur un receveur humain (en état de mort cérébrale) pendant 32 jours. Ces recherches représentent un enjeu de santé publique immense, dans un contexte où les patients en attente d'organe sont bien plus nombreux que les possibilités de dons. On comprend donc ce que les xenogreffes impliquent en terme de vie humaine, tout en questionnant la place de l'animal et des modifications génétiques qui lui sont apportées. [en savoir plus](#)

Concernant la modification génétique d'organes animaux pour les rendre compatibles à l'humain, vous pouvez retrouver une analyse de Roger Gil d'un article de Lucía Gómez-Tatay et Julio Tudela, qui interroge l'éthique des entités biologiques humaines ou ayant des éléments humanisés, avec un statut moral incertain.

[en savoir plus](#)

Recherche médicale sur la personne humaine

18 août, jim.fr



Retour sur l'initiative de l'INSERM et le collectif VolREthics, créé pour interroger les questions éthiques concernant les volontaires sains dans la recherche. Ce collectif a

notamment mis en garde contre le risque de "cobayes professionnels", c'est à dire de volontaires qui participent à plusieurs études en même temps, pouvant aller jusqu'à cacher des effets secondaires afin de ne pas être exclus des programmes. [en savoir plus](#)

La recherche, libertés et responsabilités

juillet, comite-ethique.cnrs.fr

Le comité d'éthique du CNRS, le COMETS, publie un avis sur la recherche. Intitulé " Entre liberté et responsabilité :

l'engagement public des chercheurs et chercheuses ", cet avis revient sur la liberté d'engagement des chercheurs, la responsabilité morale et juridique qui l'accompagne, ou encore l'obligation d'intégrité. [en savoir plus](#)



Vieillir en bonne santé

28 août - linkedin.com



Un colloque sur le thème de "Vieillir en bonne santé", auquel invitent à participer le Pr. Christian Hervé et la Pr. Michèle Stanton-Jean, aura lieu les 16 et 17 octobre 2023 à l'Université Paris Cité dans le cadre d'un nouveau colloque franco-québécois organisé par l'institut international de recherche en éthique biomédicale (IIREB). Il sera possible d'y assister sur place ou à distance, gratuitement. Pour se renseigner et consulter le programme : [en savoir plus](#)

Changeement de nom



juillet,
ccne-ethique.fr

Avis N°6 du Comité national pilote d'éthique du numérique, "Rétroactivité d'un changement de nom dans les documents scientifiques numériques, enjeux d'éthique du numérique". "Si l'absence d'effet rétroactif est, à l'heure actuelle, une limite d'ordre juridique qui s'impose à tous, des questions éthiques se posent avec une acuité que l'évolution sociétale tend à renforcer. Loin d'être abstraite, la réflexion est provoquée par le nombre croissant de sollicitations auxquelles les organisations, publiques ou privées, font face, notamment au sein de la communauté scientifique".

[en savoir plus](#)

Contrôle des médecins

juillet, ouest-france.fr
et conseil-national.medecin.fr



La CPAM a démarré une série de contrôle des arrêts maladie prescrits par les généralistes. Ces derniers, pour

beaucoup, critiquent une logique économique qui ne prend pas en compte les spécificités locales du travail, ni de la patientèle des médecins, et qui au delà de dégrader la qualité des soins est stigmatisant pour les professionnels. [en savoir plus](#)
Pour les médecins contrôlés, l'Ordre des médecins s'est exprimé pour plutôt mettre en place une autorisation préalable des arrêts de travail par les médecins conseils de l'Assurance Maladie, "seule alternative respectueuse de la déontologie médicale".

[en savoir plus](#)

Carrière des infirmières

24 août, drees.solidarites-sante.gouv.fr
30 août, actusoins.com



Selon la DREES, près d'une infirmière hospitalière sur deux quitte l'hôpital après 10 ans de carrière. Un chiffre, parmi d'autres à retrouver dans

l'étude complète de la DREES, qui témoigne des difficultés que peuvent rencontrer les infirmières en milieu hospitalier. Pour retrouver l'étude complète : [en savoir plus](#)

Pour lire une analyse de l'étude sur ActuSoins : [en savoir plus](#)

La personne de confiance

30 août - fhf.fr



Webinaire proposé par le comité éthique de la FHF sur la personne de confiance, le 7 septembre. Le webinaire fera intervenir Bénédicte Lombart, Infirmière-cadre de santé, Docteure en Philosophie pratique & Ethique Médicale, ainsi que Marie Citrini, Représentante d'usagers, enseignante/Formatrice de la perspective patient. Retrouvez plus d'informations sur le site de la FHF : [en savoir plus](#)